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场力量远远不够。他建议，基层组

织整合各类资源，推出针对社区老

年人的陪诊服务。

傅女士希望社区或街道出面破

局，提高陪诊供需双方的信任度。

目前，浙江、上海等地已经开始探

索社区陪诊服务。2023 年 8 月，上

海市长宁区老年基金会联合爱心企

业“上海百之善科技有限公司”在

虹桥街道试点了“金色暖流” 就医

陪诊爱心公益项目。

长白新村街道是上海市杨浦区

高龄老人集中的社区，陪诊需求相

当迫切。长馨养老院院长蔡惠英表

示，平时社区对辖区内老人情况排

摸很清楚，大家对社区信任度很高，

社区提供陪诊服务做起来也更容易。

目前长白新村街道综合为老服务中

心已经有 6 名持证陪诊师开始试点

陪诊服务。“目前对养老院内的老

人试点开展陪诊服务，将逐渐向社

区内的老人开放。”蔡惠英说。

华东师范大学法学院副教授余锋

说，目前陪诊员提供的服务内容和项

目尚未标准化，需要政府职能部门、

行业协会、提供陪诊服务的头部企业

等共同来制定一些基础性、可供执行

的标准，同时对现在良莠不齐的陪诊

服务进行正向引导与监管。 

上海开放大学目前正在联合上

海市养老服务行业协会起草《陪诊

师从业技能标准》和《陪诊服务规范》

两项团体标准，争取年内向社会公

布。这两份标准和规范分别对陪诊

师的准入条件、基本素养、专业培训、

服务项目提出了细化要求。例如，

陪诊师的服务必须包含诊疗前、诊

疗中和诊疗后三个环节，每个环节

均有规范性的操作要领，缺少了任

何一项，雇主都可以主张权益。

上购买过陪诊服务，一开始谈好价

格是 399 元，谁知在他付费并将病

历寄出后，对方告知他，如果帮他

领取快递，需要另行收费，接送、

解读报告等，费用也属于额外收取。

因为李先生前期已经付了费用，为

了确保前期投入不浪费，他只能按

照陪诊师的要求，一次又一次地加

钱，以保障服务顺利进行。

陪诊行业亟待规范

目前陪诊行业仍然处于早期发

展阶段，陪诊员与患者之间尚未形

成很好的供需对接，很多患者对陪

诊员的能力将信将疑，下单前会反

复确认屏幕后那个人是不是骗子或

者黄牛。

淘宝平台公布的数据显示，仅

2022 年里就有 2.6 万人次通过淘宝

搜索“陪诊”。淘宝、京东等电商

平台上至少有超过 500 家店铺提供

陪诊服务，有些店铺月销量显示多

达上千单。

上海开放大学非学历教育部部

长王松华表示，现在陪诊市场存在

鱼龙混杂现象，有些所谓的陪诊员

打着“陪诊”的旗号，实际上是做

着医托的勾当。

医疗机构对陪诊行业的发展并

没有那么热情。上海某三甲专科医

院的门诊管理办公室负责人表示，

院方希望家属陪同患者就诊，或者

是值得信赖的监护人陪同就诊。“就

目前来说，陪诊还处在一个模糊地

带，也可能扰乱医疗秩序，容易出

现问题。比如，陪诊是不是会变成

医托？是不是会泄露患者隐私？大

量陪诊员涌入医院开展商业行为，

有可能打破公平就医的模式，这并

不是我们想看到的。”

复旦大学社会发展与公共政策

学院青年副研究员王雪辉则表示，

陪诊师优化了不少人的就医体验，

但要想服务特殊人群就医，单凭市

上图：上海正在探索

培训社区护理人员为

老人提供规范的陪诊

服务。


